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Conseil : 
 

Marco Bergeron, président 
Chantal Desjardins, vice-présidente 
Hélène Emmell, conseillère 
Karine Gauthier, conseillère 
Arnaud Goa, conseiller 
Geneviève Poulin, conseillère 

 

Administration : 
 

Daniel Therrien, directeur général 
Christian Roux, directeur général adjoint 
Lyne Bacon, directrice générale adjointe 
Isabelle Desbiens, trésorière corporative 
Brigitte St-Hilaire, secrétaire corporative 
Stéphan De Loof, directeur exécutif, opérations et transport 
Antoine Bégin, coordonnateur des communications  

 
 
 

1.  Ouverture de la réunion  
 La réunion débute à 19h03. Marco Bergeron souhaite la bienvenue à tous. Il remercie Christian Roux, qui prend 

sa retraite ce mois-ci, pour ses années de service au FrancoSud et il en profite pour souhaiter la bienvenue à 
Monique Baker, qui lui succèdera au poste de direction générale adjointe – services éducatifs. À l’occasion du 
Mois national de l’histoire autochtone, conseillère Emmell procède à une reconnaissance spéciale des territoires.  

 

   
2. Audition de contribuables et de délégations  

 Audition de la délégation de l’école de la Rose sauvage  

 

Une présentation au Conseil est faite par une délégation de parents de l’école de la Rose sauvage, au sujet d’une 
demande de modernisation et d’agrandissement de l’école. Il s’agit de l’option préférée des parents de l’école, 
selon les résultats d’un sondage mené par un comité de parents formé pour travailler sur ce dossier. Suite à la 
présentation, les membres du Conseil ont l’occasion de poser des questions. Il est convenu que l’administration 
du FrancoSud se penchera sur la demande des représentants de l’école de sonder les parents des 3 écoles 
primaires qui alimentent l’école secondaire LRS. 

 

   
3. Adoption de l’ordre du jour  
 001-220614-3 

« Geneviève Poulin propose l’adoption de l’ordre du jour présenté pour la réunion du 14 juin 2022, avec l’ajout d’un point 6.5a) 
– Acquisition d’une nouvelle école et d’un point 11.2 – Mise à jour – Zone 5. »  Adopté 

   
4. Adoption de procès-verbaux  
 4.1 Réunion ordinaire du 17 mai 2022  
 

 
002-220614-4.1 
« Karine Gauthier propose l’adoption du procès-verbal de la réunion ordinaire du 17 mai 2022, tel que présenté. » Adopté 

    
 4.2 Réunion extraordinaire du 26 mai 2022  
 

 
003-220614-4.2 
« Hélène Emmell propose l’adoption du procès-verbal de la réunion extraordinaire du 26 mai 2022, tel que présenté.» Adopté 

   
5. Points découlant de procès-verbaux antérieurs  

 5.1 Demande de la SPEF de Canmore  

 

 On rappelle que la SPEF de Canmore a demandé l’utilisation à temps plein d’un local nommé l’aquarium, 
situé au sous-sol de l’école Notre-Dame des Monts (NDM), en plus de son local actuel, afin de répondre 
à la hausse de ses inscriptions. On mentionne que tant la SPEF que NDM et l’école Our Lady of the Snows, 
qui partage la bâtisse avec NDM, manquent d’espace. Le plan du sous-sol, les projections d’inscriptions 
pour NDM et pour la SPEF sont présentés, ainsi que les avantages et inconvénients de diverses options 
discutées avec la direction de l’école. Peu importe la décision prise, elle sera imparfaite pour toutes les 
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parties impliquées, qui sont en quelque-sorte victimes de la popularité des services de qualité qu’elles 
offrent. Il est convenu que la meilleure option est d’allouer à la SPEF l’aquarium, créé grâce à une 
subvention qu’elle a obtenue, pour la prochaine année scolaire. De son côté, NDM pourra bénéficier de 
l’utilisation exclusive de la grande salle communautaire et de la cuisine pendant les heures scolaires. La 
direction générale s’assurera qu’une entente d’utilisation conjointe soit signée par les parties. L’entente 
sera révisée annuellement, au besoin, pendant que les démarches se poursuivent pour obtenir du 
financement pour le déménagement des classes modulaires de l’école Le Ruisseau de Brooks à Canmore.  

    
6. Décisions liées aux politiques  
 6.1 Politique 1.0 – Engagement en matière de gouvernance  
  a) Modification de l’un des critères des bourses du FrancoSud  
 

 

004-220614-6.1 
« Arnaud Goa propose, tel que discuté lors de la réunion du Conseil du 17 mai, que le critère commun à toutes 
les bourses du FrancoSud, “Être inscrit à un programme d’études postsecondaires”, soit modifié pour “Avoir 
l’intention de poursuivre ses études dans un institut postsecondaire.” Adopté 

 
  

 

 6.2 Politique 1.1.4 - Relations publiques et démarchage    
 

 
a) Session virtuelle portant sur le continuum en éducation dans la langue de la minorité, de 

la petite enfance au postsecondaire   
  Un court rapport verbal est fait par les deux membres du Conseil ayant assisté à cette session.  
 

 

005-220614-6.2a 
« Chantal Desjardins propose que des honoraires soient versés à Marco Bergeron et Geneviève Poulin pour 
leur participation à la Session virtuelle portant sur le continuum en éducation dans la langue de la minorité, 
de la petite enfance au postsecondaire, le 8 juin, de 9h30 à 11h30. » Adopté 

    
  b) Consultation dans le cadre de la révision de la Politique en matière de francophonie   
 

 

006-220614-6.2b 
« Hélène Emmell propose que des honoraires soient versés à Marco Bergeron pour sa participation à la 
consultation dans le cadre de la révision de la Politique en matière de francophonie, le 7 juin, en ligne, de 13h 
à 16h. » Adopté 

 
  

 

 6.3 Politique 1.1.6 – Gestion responsable des finances  
  a) Augmentation du taux de remboursement du kilométrage  
  Le Conseil discute de la suggestion de hausser le taux de remboursement du kilométrage de 0,50$ 

à 0,60$ le kilomètre, pour l’ensemble du personnel et des conseillers. Il est mentionné, à titre de 
comparaison, que le taux de Revenu Canada est présentement établi à 0,60$/km pour les premiers 
5 000 km, seuil au-delà duquel il passe ensuite à 0,55$/km. Une telle approche serait très lourde à 
administrer au FrancoSud. Il est finalement convenu d’établir le taux à 0,58$/km, à partir de l’année 
scolaire 2022-2023. Il ne s’agit pas d’un ajout aux différents budgets, des ajustements devront être 
faits en conséquence pour respecter les budgets approuvés.  
 

 

  007-220614-6.3a 
« Chantal Desjardins propose d’augmenter le taux de remboursement du kilométrage à 0,58$ du kilomètre, à 
compter de l’année scolaire 2022-2023. » Adopté 

  
 

 

 6.4 Politique 1.6 – Agenda annuel  
  a) Modification de la date de l’évaluation annuelle de la direction générale 

 

 
  008-220614-6.4a 

« Marco Bergeron propose de modifier la date de l’évaluation de la direction générale pour le 28 juin 2022. » Adopté 
    
 6.5 Politique 3.9 – Réaménagement des communautés scolaires  
  a) Acquisition d’une nouvelle école  
  Tel que discuté lors de la dernière réunion du comité de réaménagement des communautés 

scolaires, le FrancoSud a l’opportunité d’acquérir l’école Holy Redeemer de Calgary Catholic School 
District.  
 

 

  009-220614-6.5a 
« Chantal Desjardins propose d'entamer le processus menant à l'acquisition par le FrancoSud de l'école Holy 
Redeemer du conseil scolaire Calgary Catholic School District." Adopté 
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7. Dossiers liés aux politiques  
 7.1 Politique 1.1.4 - Relations publiques et démarchage  
  a) Mise à jour – FCSFA   
  Un bref compte rendu verbal est présenté. On mentionne qu’une rencontre avec la ministre de 

l’Éducation a eu lieu récemment et qu’il y a été question de certains fonds et d’infrastructure. La 
réunion du conseil d’administration de la FCSFA a été remise du 9 au 20 juin.   

 

    

  b) Sondage de l’ACFA régionale de Calgary : Protocole (révisé) / Entente de principe - Plan 
de développement régional pour la grande région de Calgary  

 

  Discussion au sujet d’un sondage émis par l’ACFA de Calgary, qui désire obtenir l’opinion de ses 
partenaires au sujet de son plan de développement régional. Il est recommandé d’en faire une 
lecture en profondeur avant de se prononcer. Les conseillers sont invités à communiquer avec la 
présidence s’ils souhaitent obtenir plus d’informations sur le dossier.  

 

    
 7.2 Politique 3.2 - Situation et activités financières  
  a) Mise à jour mensuelle en finance   
  Présentation des informations financières relatives au mois de mai : un écart de + 0,7% par rapport 

aux revenus anticipés a été constaté. Du côté des dépenses, l’écart s’élève à +5%. Les chiffres font 
présentement état d’un déficit de 1 356 550$ mais des revenus sont encore à recevoir et il est 
anticipé que nous terminerons l’exercice financier 2021-2022 avec un déficit qui se rapprochera du 
déficit approuvé de 535 000$.  

 

     

 20h50 Pause. 
Conseillère Gauthier et Mme Bacon quittent la réunion. 

 

 21h05 Reprise de la réunion.   
    

 7.3 Politique 3.6 – Communication et appui au Conseil  
  a) Dépôt du rapport de conformité   
  Le rapport attestant de la conformité à la politique 3.6 – Communication et appui au Conseil, est 

passé en revue et les conseillers ont l’occasion de poser des questions sur le contenu du document. 
 

 

  010-220614-7.3a 
« Geneviève Poulin propose de recevoir le rapport de conformité relatif à la politique 3.6 – Communication et 
appui au Conseil. » Adopté 

    
8. Rapport de la Société des conseillers catholiques    

 

Les principaux points discutés au cours de la réunion de la Société sont mentionnés :  
• Une mise à jour au sujet des dossiers d’ACSTA a été faite;  
• Tous les conseillers publics sont invités à assister au souper avec Mgr McGrattan, qui aura lieu au siège social 

du FrancoSud, le 13 octobre prochain, à 18h;  
• Le Fonds de dotation du FrancoSud a tenu une réunion récemment, au cours de laquelle l’utilisation des 

fonds a été passée en revue et la date du prochain Francothon a été choisie (25 novembre). Une discussion 
a aussi eu lieu quant au format de l’événement;  

• Des modifications potentielles au formulaire d’inscription des écoles catholiques ont été discutées;  
• Les conseillères catholiques ont choisi d’offrir en don à Toonies for Tuition les honoraires qui devaient leur 

être versés pour leur participation à un événement de CCSTA au début de juin.  

 

   

9. Rapport des comités  
 9.1 Comité de réaménagement    
  a) Réception du compte rendu écrit de la réunion du 16 mai 2022  
  Le rapport écrit de la rencontre du comité avait été reçu peu avant la réunion du 17 mai du Conseil. 

Quelques précisions y ont été apportées.  
  

  011-220614-9.1a 
« Hélène Emmell propose de recevoir le compte rendu écrit de la réunion du comité de réaménagement des 
communautés scolaires du 16 mai 2022. » Adopté 
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 9.2 Comité des fins en éducation     
  a) Compte rendu de la réunion du 24 mai 2022  
  Un bref compte rendu est présenté. Il est mentionné que le comité recommandera lors de la 

prochaine réunion organisationnelle du Conseil que le comité des fins en éducation soit éliminé. 
 

 

  012-220614-9.2a 
« Chantal Desjardins propose de recevoir le compte rendu de la réunion du comité des fins en éducation du 24 
mai 2022. » Adopté 

    

 9.3 Comité de négociation    
  a) Mise à jour - vote sur l’entente de principe avec les enseignants  
  Un bref compte rendu est présenté. Il est mentionné que tant les enseignants que TEBA ont voté en 

faveur des recommandations du médiateur pour la table centrale. L’entente est effective à partir du 
10 juin 2022. 

 

    

 9.4 Comité de vérification et finance  (Geneviève Poulin)  
  a) Compte rendu de la réunion du 8 juin 2022  
  Un bref compte rendu est présenté. Il est mentionné que l’on s’attend à ce que le nouveau mode 

de rémunération règle certains défis. Le comité a demandé l’ajout sur le formulaire de réclamation 
d’une colonne permettant de mettre une justification pour des situations extrêmes ou hors contrôle 
pour certaines dépenses. Lors de la prochaine réunion, le comité fera la révision des réclamations 
de 2 cadres et de 2 administrateurs. Un plan sera préparé par l’administration à cet effet, afin que 
tous les conseillers et administrateurs fassent l’objet d’une vérification. 
 

 

  013-220614-9.4a 
« Geneviève Poulin propose de recevoir le compte rendu de la réunion du comité de vérification et finance du 8 
juin 2022. » Adopté 

    

  b) Recommandation du comité  
  014-220614-9.4b 

« Geneviève Poulin propose d’entériner la recommandation du Conseil : 
a) d’annuler la déduction apportée par le service des finances à la réclamation d’honoraires soumise par 

conseillère Desjardins pour sa participation à la retraite du CEFFA en février 2022; et 
b) de maintenir la déduction apportée par le service des finances quant aux frais de déplacement relatifs au 

même événement. » Adopté 
    

 21h29 Tous les conseillers indiquent être d’accord pour prolonger la réunion jusqu’à 22h.  
    

10. Rapport de la direction générale  

 
La direction générale fait un survol du Plan de mise en œuvre des orientations stratégiques. Le document indique 
ce qui a été accompli au cours de l’année, ce qui est en progrès et ce qui, pour différentes raisons, n’a pas été 
débuté. Il est noté que beaucoup de travail a été fait sur le plan du démarchage politique cette année.  

 

   
11. Communication et appui  

 11.1 Mise à jour – Infrastructure  
  a) Projet d’agrandissement du gymnase de LV  
  Des fonds ont été reçus pour procéder à la planification du projet. Il faut s’assurer que les coûts du 

projets n’ont pas augmenté. Les architectes soumettront leur rapport sous peu. Il est mentionné 
qu’il a été considéré de réaliser le projet en 2 phases mais que ce n’est pas une option 
recommandée. Des démarches sont faites afin que la durée de validité de la subvention de 500 000$ 
reçue par le FrancoSud soit prolongée. 

 

    

  b) Déplacement des modulaires de l’école Le Ruisseau  
  Nous sommes en attente d’une réponse du gouvernement à notre demande de fonds pour le projet 

de déplacement des portables de l’actuelle école Le Ruisseau, pour répondre à des besoins aux 
écoles Beausoleil, Notre-Dame des Monts, Notre-Dame des Vallées et de la Rose sauvage.  Il est 
recommandé de faire des pressions politiques pour faire avancer le dossier. 

 

    

  Mises  à jour – autres projets :  
  • La nouvelle école Le Ruisseau sera prête pour la rentrée scolaire de septembre. 

• Le design du complexe scolaire de Silverado est complété à 25%. Les plans pourront être rendus 
publics lorsque les coûts auront été approuvés par Alberta Infrastructure.  
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• École de la Source : une remorque utilisée pour compiler des statistiques sur la circulation a été 
installée à proximité de l’école, pour la période du 8 au 22 juin. Plusieurs mesures sont 
envisagées, telles que le rétrécissement de la rue à la traverse piétonnière, l’ajout de lumières 
pour la traverse, modification des permis de stationnement sur le côté sud de la 94e Avenue. 

• Airdrie : une lettre devrait être envoyée par la présidence du FrancoSud au maire de la ville, 
afin de faire une mise à jour au sujet de l’évolution du dossier du terrain de Bayside. 

• Brooks : les démarches en cours portent sur l’aménagement du terrain de soccer comme tel, 
avant de discuter de la possibilité d’aménager une piste d’athlétisme. 

• Le FrancoSud a soumis 2 demandes pour obtenir du financement pour les projets du préscolaire 
à Silverado et de l’agrandissement du gymnase de l’école La Vérendrye, dans le cadre du projet 
fédéral d’infrastructures scolaires et culturelles des communautés de langue officielle en 
situation minoritaire. 

    
 11.2 Mise à jour – Zone 5  
  Conseillère Gauthier ayant quitté la réunion, ce point est remis à la prochaine réunion.   
    
 21h55 Tous les conseillers indiquent être d’accord pour prolonger la réunion de 15 minutes. 

Hélène Emmell propose un huis clos restreint aux membres du Conseil.  
 

    
 22h41 Il est mentionné que Hélène Emmell a proposé la fin du huis clos restreint.   
 22h45 La réunion reprend.  
    

12.   HUIS CLOS   
 12.1 HUIS CLOS RESTREINT : Politique 1.3 - Conduite des conseillers   
  a) Code de conduite des conseillers - révision du dernier huis clos   

 
015-220614-12.1a 
« Chantal Desjardins propose que le suivi effectué suite au traitement à huis clos du dossier relatif au Code de 
conduite des conseillers soit fait conformément à la recommandation 2 de l’avis juridique reçu à ce sujet. »  

Adopté 
4 pour 

   
13. Levée de la réunion  
 Tous les sujet prévus à l’ordre du jour ayant été traités, la réunion prend fin à 22h49.  
   
14. Prochaine réunion  
 Mardi, 6 septembre 2022, 18h, réunion organisationnelle  
   

 
/Marco Bergeron/  /Brigitte St-Hilaire/ 

Marco Bergeron  Brigitte St-Hilaire 
Président  Secrétaire corporative 

20 septembre 2022   
Date   

 


